
 

Архитектура деловой программы | 01/04/2025 

09:30 - 10:00 

Сбор гостей. Приветственный кофе-брейк 

 

10:00 - 11:30 

 

Сессия «Цифровой рубль: перспективы и новые возможности» 

В России в настоящее время, наряду с наличной и безналичной формой денег, 

внедряется другая, принципиально новая — цифровой рубль. С принятием закона о 

цифровом рубле в России была введена новая форма денег — цифровая валюта 

Центрального банка. Один цифровой рубль равнозначен одному наличному или 

безналичному рублю. В 2023 году российские банки подключились к пилотированию 

технологии цифрового рубля с реальными деньгами на ограниченном круге клиентов. 

В планах Банка России — массовое внедрение цифрового рубля. Существенные 

преимущества цифрового рубля, по сравнению с имеющимися формами платежей, 

очевидны: скорость, доступность, удобство в обращении, безопасность и прозрачность 

платежей. Какие риски несёт внедрение цифрового рубля для бизнеса и для банков? 

В фокусе: 

— Почему перенесены сроки внедрения ЦР, какой срок будет являться оптимальным; 

— Внедрение цифрового рубля: проблемы и вызовы для банков; 

— Применение цифрового рубля – широкий диапазон возможностей; 

— Перспективы развития: как мотивировать участников рынка (физических и 
юридических лиц) использовать ЦР; 

— Какие факторы влияют на массовое внедрение ЦР; 

— Цифровой рубль и его монетизация. 

Модератор: 

Алексей Щавелев, старший вице-президент, руководитель блока розничного бизнеса ПСБ. 

Спикеры: 

— Алла Бакина, директор Департамента национальной платежной системы Банка России; 

— Андрей Варнавский, руководитель Центра финансовых технологий «Ингосстраха»; 

— Людмила Зайцева, лидер стрима «Госпроекты» Газпромбанка; 

— Алексей Зотов, генеральный директор eKassir; 

— Виталий Копысов, директор по инновациям Банка Синара; 

— Олег Николаев, глава Чувашской Республики; 



— Александра Новикова, 1-й заместитель начальника службы платежных сервисов 

«Московский метрополитен»; 

— Дмитрий Орлов, заместитель председателя правления АКБ «ФОРА-Банк»; 

— Елена Четверикова, заместитель руководителя департамента операционной поддержки 

бизнеса - старшего вице-президента Банка ВТБ; 

— Игорь Чучкин, бизнес-лидер стрима развития платёжных технологий и процессинга 

МТС-Банка. 

 

 

Сессия «Финансовая культура как основа устойчивого развития бизнеса: 

влияние на человеческий капитал и производительность труда». При 

поддержке НИФИ Минфина России 

Финансовая грамотность сотрудников помогает более осознано подходить к управлению 

личными финансами, что снижает уровень стресса, повышает качество работы и 

вовлеченность сотрудников. Работники, которые ведут учет своих доходов и расходов, 

понимают, как управлять рисками, менее склонны к ошибкам, которые могут привести к 

финансовым потерям для компании. Они более ответственно относятся к расходованию 

средств и соблюдению бюджетных ограничений. В условиях постоянно меняющегося 

экономического ландшафта сотрудники с развитой финансовой культурой лучше 

адаптируются к новым условиям и требованиям. Они способны быстрее осваивать новые 

финансовые инструменты и технологии, что помогает компании оставаться 

конкурентоспособной. 

Участие в круглом столе позволит обменяться опытом, обсудить лучшие практики и 

разработать стратегии для внедрения программ финансового просвещения в компаниях. 

Мероприятие будет полезно руководителям, HR-специалистам и всем, кто интересуется 

вопросами развития человеческого капитала и повышения эффективности бизнеса. 

В рамках круглого стола планируется обсудить: 

— Взаимодействие Минфина России, Банка России, РСПП и работодателей в области 

финансового образования взрослых экономически активных граждан; 

— Место финансовой культуры в развитии человеческого капитала; 

— Проблематику решения задач развития финансовой грамотности сотрудников; 

— Опыт компаний в разработке и реализации программ финансового просвещения для 

персонала. 

Модератор: 

Алексей Харнас, главный редактор журнала «Эксперт». 

 

Спикеры: 

— Анна Деньгина, руководитель сервиса «ФинЗдоровье», финансовое благополучие 

сотрудников, Национальный центр финансовой грамотности, эксперт проекта 

моифинансы.рф; 

— Николай Дмитриев, руководитель дирекции Финансовой грамотности НИФИ Минфина 

России; 



— Михаил Ефремов, вице-президент - директор департамента некредитного розничного 

бизнеса ПСБ; 

— Андрей Лисицын, управляющий директор по финансовой политике и финансовым 

рынкам РСПП; 

— Анна Панюкова, руководитель по взаимодействию с образовательными партнерами 

Positive Technologies; 

— Людмила Преснякова, советник руководителя Службы по защите прав потребителей и 

обеспечению доступности финансовых услуг Банка России; 

— Максим Трофимов, генеральный директор ООО «Цифровые активы» (Норникель); 

— Карина Худенко, партнер консалтинговой и аудиторской компании «Технологии». 

 

 

11:30 - 12:00 

Перерыв, кофе-брейк 

 

12:00 - 14:00 

Пленарное заседание «Новая экономика как решение и как вызов» 

 

14:00 - 14:30 

Обед 

 

14:30 - 15:45 

 

Сессия «Трансформация МСП на горизонте 5 лет» 

Малый и средний бизнес и предприниматели (МСП) в России сталкиваются с целым 

набором вызовов. С одной стороны, МСП многократно доказали способность успешной 

адаптации к изменяющимся условиям, как во время пандемии, так и в условиях 

санкционного давления, что позволяет российской экономике лучше переносить 

потрясения подобного рода. В 2023-2024 годах Индекс RSBI деловой активности малого и 

среднего бизнеса опережал показатели 2021 года. 

С другой стороны, в последние несколько лет мы наблюдаем переток рабочей силы из 

МСП в сектор крупного бизнеса и промышленность, что ведет к сокращению занятости в 

МСП, росту стоимости труда и общей себестоимости для бизнеса. Хотя происходит 

бурное развитие цифровых каналов продаж, у многих МСП продажи стагнируют. 

Несмотря на ранее достигнутые рекорды в кредитовании МСП, проблема привлечения 

финансирования, как кредитного, так и некредитного вновь стала острой. Все это 

отражается в замедлении деловой активности начиная со второй половины 2024 года. 



Кажется, что в этой ситуации требуются новые идеи и источники роста и, возможно, 

переход от экстенсивной фазы развития МСП к интенсивной. Очевидно, что необходимо 

повышение производительности труда в МСП. 

Происходит переосмысление роли и фокуса поддержки со стороны государства и 

финансовых институтов. Продолжается внедрение цифровых инструментов, которые 

облегчают работу предпринимателей. 

Как можно охарактеризовать ситуацию с МСП на текущий момент, оценить уровень 

предпринимательской инициативы и энтузиазма в России, как среди действующих, так и 

потенциальных предпринимателей? Какие инициативы со стороны государства в части 

поддержки МСП могут быть реализованы? Что произойдет с МСП в ближайшие пять лет? 

Каким образом МСП смогут решить проблему с производительностью труда? Каких 

знаний, навыков или инструментов не хватает предпринимателям в России? 

Модератор: 

Ирина Жимерина, старший вице-президент, руководитель блока малого и среднего 

предпринимательства ПСБ. 

Спикеры: 

— Максим Григорьев, генеральный директор АФТ; 

— Александр Дёмин, председатель комитета Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации по малому и среднему предпринимательству; 

— Дмитрий Дубынин, генеральный директор АО «НСПК»; 

— Андрей Сычев, заместитель директора Института Экономики и Финансов 

Государственного Университета Управления; 

— Александр Калинин, президент Общероссийской общественной организации малого и 

среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»; 

— Андрей Пожаров, руководитель компаний «Эффективное взаимодействие» и 

«Тендерный центр «С.Т.И.К.»; 

— Михаил Хомич, главный управляющий директор, главный стратег, ВЭБ РФ. 

 

Сессия «Умные инвестиции в инновации» 

Инновационная промышленность, будучи ключевым драйвером экономического роста, в 

настоящее время сталкивается с вызовами в обеспечении стабильного финансирования 

из-за роста стоимости капитала и внешних ограничений. 

Вынужденное ужесточение монетарной политики затрудняет привлечение банковского 

финансирования и одновременно сдерживает рост инвестиционной активности на 

финансовом рынке. Поскольку развитие и внедрение инноваций требуют значительных 

инвестиций, компании вынуждены искать новые инструменты финансирования, чтобы 

поддерживать свой рост и развитие в условиях ограниченного доступа к традиционным 

источникам финансирования. 

Участники сессии рассмотрят доступные для высокотехнологичных компаний методы 

финансирования, обсудят актуальность финансовых мер поддержи, формируемых в 

рамках государственной инновационной политики, а также поделятся опытом 

использования рыночных инструментов. 



В фокусе: 

— Какие банковские инструменты и технологичные решения могут быть использованы 

для поддержания технологического бизнеса в условиях высокой ключевой ставки? 

— Высок ли спрос на грантовую программу «доращивания»? Есть ли планы по ее 

развитию и масштабированию? 

— Как текущая ситуация влияет на потребности в инновациях со стороны крупных 

промышленных предприятий? Какие тенденции наблюдаются в области внутренних 

инвестиций в научно-технологическую сферу? 

— Какую роль в развитии компании играют биржевые размещения? Каким компаниям 

может подойти выпуск облигаций и выход на IPO? 

— Чем обусловлен интерес частных инвесторов к инвестициям в сегмент высокотеха? 

Модератор: 

Анастасия Павленко, заместитель исполнительного директора - Директор по 

стратегическим партнерствам компании «Иннопрактика». 

 

Спикеры: 

 

— Вера Подгузова, старший вице-президент, директор по внешним связям ПАО 

«Промсвязьбанк»;   

— Павел Дворниченко, генеральный директор АНО «ЦПИИ»;   

— Евгений Панасенко, директор по стратегическим инвестициям Группа компаний «АВА» 

(AVA Group); 

— Станислав Иодковский, генеральный директор и сооснователь ПАО «ИВА»;   

— Андрей Давидюк, генеральный директор компании «Моторика»;   

— Дан Медовников, директор, Институт менеджмента инноваций Высшей школы бизнеса, 

Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»; 

— Дмитрий Титов, первый вице-президент ГК «Аквариус». 

 

Сессия «СВОи – инструменты заботы и поддержки героев страны» 

На федеральном и региональном уровнях реализуется масштабный комплекс мер 

поддержки участников СВО и их семей. Банк ПСБ первым в России запустил карту-

электронное удостоверение «СВОи» для ветеранов боевых действий, а также создал 

полноценную экосистему различных льгот и привилегий для военнослужащих. 

Дальнейшая работа требует тесной координации и объединения усилий вовлеченных в 

работу ведомств. 

В фокусе: 

— Электронное удостоверение ветерана боевых действий: предпосылки и история 

создания; 

— Какие преимущества дает электронное удостоверение ветерана боевых действий; 

— Комплекс мер по поддержке ветеранов специальной военной операции и членов их 

семей; 



— Федеральные льготы и выплаты для ветеранов боевых действий: результаты и планы; 

— Внедрение региональных (транспортных) льгот: барьеры и статус реализации; 

— Преференции Банка и скидки партнеров для ветеранов боевых действий; 

— Уникальная программа поддержки ветеранов боевых действий и их семей 

«Правокард»; 

— Новые вызовы и перспективы для развития: как повысить привлекательность? 

Модератор: 

Андрей Журанков, руководитель аналитической группы Пресс-центра ТАСС. 

Спикеры: 

— Алексей Щавелев, старший вице-президент, руководитель блока розничного бизнеса 

ПСБ; 

— Илья Лухт, директор по работе с ключевыми партнерами ГК ПРАВОКАРД; 

 

— Олег Искусков, заместитель начальника Национального центра управления обороной 

РФ; 

— Дарья Лантратова, сенатор Российской Федерации от исполнительной власти 

Луганской Народной Республики, заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по социальной политике; 

— Дмитрий Разумовский, заместитель Губернатора. Руководитель министерства 

цифрового развития. 

 

Сессия «Роль экосистем в новой экономике» 

По оценке Банка России, экосистемы становятся критически значимой инфраструктурой 

российской экономики в сфере реализации услуг. Регулятор подчеркивает необходимость 

поиска баланса между ограничением рисков и созданием условий для развития 

цифровых платформ, учитывая их роль в повышении уровня жизни граждан и создании 

возможностей для малого и среднего бизнеса. 

14 октября 2024 года обнародовано распоряжение Президента РФ «О межведомственной 

рабочей группе по развитию экосистем цифровой экономики и цифровых платформ». 

Основной задачей структуры станет выработка мер, подходов и предложений, которые 

поспособствуют развитию экосистем цифровой экономики и организаций, которые 

работают в этой сфере, а также сделают сами экосистемы безопасными, стабильными и 

доступными. Какую роль в развитии экономики играют экосистемы, какие проблемы стоят 
на пути их развития? 

В фокусе: 

— Общая динамика рынка цифровых экосистем. Определение роли в новой экономике 

России; 

— Государственное регулирование рынка и юридические аспекты; 

— Экономическая эффективность, оценка потенциального вклада в экономику; 

— Тренды – куда движется рынок? 

 



Модератор: 

Антон Данилов-Данильян, заместитель председателя «Деловой России», заместитель 

председателя Общественного совета Минпромторга РФ, председатель Экспертного 

совета Фонда развития промышленности. 

Спикеры: 

— Денис Кравченко, первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы 

по экономической политике; 

— Андрей Черненко, директор направления финансовых и операционных платформ, VK 

Tech; 

— Владимир Волошин, директор департамента развития цифровой экономики, 

Министерство экономического развития Российской Федерации; 

— Екатерина Кодзасова, директор дивизиона развития предпринимательских инициатив 

АНО «Агентство стратегических инициатив по продвижению новых проектов»; 

— Елена Лазько, управляющий партнёр S+ Консалтинг; 

— Екатерина Лозгачева, директор Департамента стратегического развития финасового 

Банка России; 

— Елена Нам, директор по развитию и стратегии ГК «Медскан»; 

— Родион Ступин, генеральный директор сети клиник «Будь Здоров». 

 

 

 

15:45 - 16:15 

Перерыв, кофе-брейк 

 

16:15 - 17:45 

Сессия «Как компаниям защититься от киберугроз» 

К началу 2025 года количество кибератак на российские компании и организации 

госсектора продолжает расти. По оценкам экспертов количество успешных атак на 

российский бизнес в 2024 году относительно 2023 года выросло практически в два 

раза. Геополитическая ситуация проверяет на прочность ИТ-ландшафт российский 

организаций и эксплуатируют уязвимости в отечественном программном обеспечении 

(ПО). 

Адаптация к новым условиям требует значительных усилий и ресурсов; для этого 

необходимо инвестировать в развитие цифровых технологий, обучение персонала и 

перенастройку своих бизнес-процессов. Как бизнес адаптируется к новым вызовам в 

киберпространстве? Каких навыков, инструментов защиты не хватает корпорациям в 

противостоянии кибератакам в наши дни? 

 



В фокусе: 

— Тенденции кибератак на корпорации в 2025 году. 

— Использование искусственного интеллекта в кибербезопасности. Панацея или 

инструмент для защиты от кибератак? 

— Как усилить устойчивость бизнеса по отношению к киберугрозам? 

— Как развивать новые цифровые компетенции сотрудников? 

Модератор: 

Дмитрий Миклухо, старший вице-президент, директор департамента информационной 

безопасности ПСБ. 

Спикеры: 

— Иван Вассунов, генеральный директор RED Security; 

— Владимир Дрюков, директор центра противодействия кибератакам ГК «Солар»; 

— Сергей Крамаренко, директор по информационной безопасности, «АльфаБанк»; 

— Анна Кулашова, вице-президент «Лаборатории Касперского» по развитию бизнеса в 

России и странах СНГ; 

— Алексей Мартынцев, директор департамента защиты информации и IT-

инфраструктуры «Норникель»; 

— Игорь Сметанев, директор по стратегическому развитию компании R-Vision. 

 

Токенизация: новые вызовы цифровых финансовых активов 

Рынок цифровых финансовых активов (ЦФА) растет огромными темпами, в качестве 

эмитентов на него выходят и крупные банки. Инструмент ЦФА в значительной степени 

стимулирует активность инвесторов, которые ищут в нем возможность диверсификации 

портфелей и доходности, трансформируют процессы покупки и продажи, изменяет подход 

к капитализации, повышает ликвидность многих активов. Что представляют собой 

токенизированные активы реального мира и способна ли токенизация изменить будущее 

финансового рынка? 

В фокусе: 

— Токенизированные активы – новый универсальный инструмент или новая форма учета; 

— Токены как способ инвестирования. Перспективы развития рынка; 

— Риски токенизации активов; 

— Как подготовиться к токенизированному будущему? 

Модератор: 

Кирилл Токарев, телеведущий и шеф-редактор телеканала РБК-ТВ. 

Спикеры: 

— Ольга Мямлина, заместитель Председателя ПСБ; 

— Алексей Илясов, генеральный директор «Атомайз»; 



— Александр Бражников, исполнительный директор Российской ассоциации 

криптоиндустрии и блокчейна; 

— Дмитрий Мариничев, интернет-омбудсмен, генеральный директор 

ООО «Радиус Груп»; 

— Олег Ушаков, председатель Комиссии по цифровым финансовым активам Совета по 

финансово-промышленной и инвестиционной политике Торгово-промышленной  

палаты РФ; 

— Сергей Рябов, руководитель дирекции цифровых активов, Банк ВТБ (ПАО); 

 

— Алексей Яковлев, директор Департамента финансовой политики Министерства 

финансов Российской Федерации. 

 

Сессия «Ключевые тренды на рынке ипотеки» 

С повышением ключевой ставки Банка России изменились условия ипотечных программ. 

Рынок среагировал на вызовы: с 1 января 2025 года вступили в силу новые условия 

ипотечного кредитования. Они направлены на стабилизацию рынка, улучшение 

финансовой дисциплины и уменьшение рисков для заёмщиков и кредитных организаций. 

Продолжают действовать льготные программы и рассрочки. Покупатели выбирают 

семейную, сельскую, IT-, дальневосточную или арктическую ипотеку, а также рассрочку от 

застройщиков, скидки на жильё или кредиты под залог недвижимости. Также одним из 

трендов ипотеки банковские аналитики отмечают инструмент реструктуризации ипотеки, 

который позволяет заемщикам адаптироваться к изменяющейся финансовой ситуации и 

защитить свое имущество. Какой будет ипотека в период высоких ставок? Какие 

ключевые тренды на рынке ипотеки можно отметить в текущей ситуации, что предлагает 

банковский сектор покупателям? Какие новые продукты появляются в ипотечном бизнесе? 

Среди тем к обсуждению:  

— Макроэкономические тенденции, влияющие на ипотечный рынок. Ставка и прогнозы  

по ее изменению; 

— Ключевые тренды и инструменты на рынке ипотеки; 

— Риски и преимущества реструктуризации ипотеки; 

— Инструмент рассрочки от застройщиков; 

— Финансовая статистика задолженности по ипотеке. Доля проблемной задолженности  

и ее динамика. 

Модератор: 

Игнат Бушухин, управляющий директор РБК-Недвижимость. 

Спикеры: 

— Марина Заботина, заместитель директора департамента развития бизнеса ипотеки  

и премиального сегмента ПСБ; 

— Сергей Завьялов, начальник управления судебной защиты ПСБ; 

— Ольга Тумайкина, коммерческий директор ГК ФСК; 

— Александр Силаков, директор S+Консалтинг; 



— Ольга Филиппова, старший проектный лидер, руководитель проекта  

«Ипотека», «Frank RG». 

— Рустам Азизов, директор по ипотечным продажам и внедрению финансовых 

инструментов ГК «А101» 

— Жанна Белянкина, Догма, коммерческий директор. 


